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15 日至 16 日，钼都
利豪国际大饭店内人声
鼎沸，来自全国各地电
子信息行业的精英们齐
聚这里，就“持续创新是
建设自主可控产业体系
的关键”这一主题展开
讨论。

洛阳搭台，全国电子信息精英“论剑”
第三届中国电子高峰论坛暨2012“牡丹杯”中国电子信息行业
优秀企业家颁奖典礼在洛举行

这场高峰论坛吸引了来自北京、上海等全
国各地电子信息行业的企业家、高校学者、业内
专家等数百人。在人们的交谈中，“创新”“产业
链”“全球化”“资源整合”等词语频频出现，身处
其中，我们深切地感受到这是一场极为专业的
峰会。

中国电子高峰论坛是由中国电子企业协
会主办的一场行业高端论坛。今年的第三届
论坛，主要以科学发展观为指导，以建设自主可
控产业体系为主题，围绕“持续创新是建设自主
可控产业体系的关键”，与会的专家、学者从制
度创新、机制创新、战略创新、管理创新、技术创
新等角度，阐述电子信息产业在建设自主可控
产业体系中的重要性和必要性。

本次峰会由中国电子企业协会主办，河
南省工业和信息化厅和洛阳市政府承办。

论坛上，2012“牡丹杯”中国电子信息行
业优秀企业家颁奖典礼也同时举行，来自全
国电子信息行业的百余位代表获奖。

我市有两名代表获奖，分别为凯迈（洛
阳）测控有限公司总经理柴振国、洛阳中重自
动化工程有限责任公司董事长刘大华。

党的十八大提出,要加快新技术研发应
用，这是一种新的战略思路。

对于企业来说，现阶段我们除要加强技术
创新外，还要把更多精力和重点放在产品的创
新上，比如新应用的开发、新工艺的开发、工业
设计和管理创新、商业模式创新等。

在创新中，我们可以从以下方面着手，比
如要特别注重低成本的创新；注重服务化的创
新，制造业服务化已经是一个趋势，使企业整
合制造和服务资源，形成资源共享、价值延伸
和竞争差异化；还有产业链创新，比如苹果、谷

歌、微软，都是在产业创新中赢得新的竞争优
势，他们各有各的成功之道。

还有一个创新是应用体验的创新。这种
创新政府也可以做点事，政府给大家提供一
些场所，提供一个企业的环境，这方面我觉得
广州做得不错，广州一个家电的体验中心，各
种社区的家庭服务机构到它那个地方学习，
或者你选中了就由那个企业帮你把社区做
好。因为这个涉及网络问题、家电的服务问
题，涉及到信息产业的控制。这也是非常好
的一种形式。

技术要和经济结合。
中国的工业经济要搞好，主体就是企业。

中国的创新事业要做好，主体也必须是企业。
多年来，我到处呼吁，希望企业名副其实

地成为自主创新体系的主体。所谓主体，就是
我们的技术创新必须和经济结合在一起，因为
技术如果不能产生效益，不能和经济结合在一
起，是毫无意义的。就像去年年底，我们中国
电子信息产业已经获得的专利数是 136.4 万
件，但是其中80%都不能转化为生产力。飞利
浦每年推出三分之一的新品，惠普每年推出三
分之二的新品，不断推出新品是调整结构、转
变发展方式的一个重要方面。

我的另一个观点是结构性矛盾是造成电
子企业“过冬”的主因。电子企业目前处于“过

冬”状态，大多数企业认为今年要比2009年更
困难。从2409家上市公司来看，员工总数减
少300多万。除裁员外，还有大量企业倒闭或
采取了减薪的方式。这种状况是三十多年以
来结构性矛盾的集中反映，三十年来来者不拒
的招商引资模式后果终会显现，加之国内企业
缺乏核心竞争力，导致应对国际、国内经济环
境影响的能力太弱。

因此，要加强企业竞争力需从三个方面入
手：首先是专利，其次是品牌，最后是创新。

具体到洛阳，我觉得洛阳从信息技术这个
角度讲，做软的可能比做硬的更合理，比如说
工业的工控技术、工作软件、信息服务、智慧城
市、数字城市等，可能会更好一点，也更符合洛
阳的实际。

企业要实施知识创新，必须提升知识产权
运用能力。实施知识产权战略，建设自主可控
的产业体系。大家注意到今年苹果诉THC、三
星的案件很多。当今的知识产权纠纷已经成
为产业竞争中的兵家常事，通过知识产权制度
来遏制竞争对手已经是跨国公司的惯用手法。

我理解的工业企业知识产权能力主要是
三个方面，一是创新能力，二是应用能力，三是
知识产权对专业知识的掌握，特别是妥善应对
知识产权的纠纷。

知识产权制度的主要特点就是它有一定
的保护期限，过了这个期限，大家可以无偿使
用。还有高校的专利，今年我们高校专利的转
化不够，因为高校对转化的事并没有认识到

位，申请了他就不管了。知识产权必须要维
持，如果哪年没有维持，这个专利就失效了。
所以大家一定注意，到期或者没有维护的专利
你是可以拿来用的，是可以变废为宝的，很多
东西值得我们注意。

知识产权能力还有一个方面，就是如何进
行正当防卫，即抵制纠纷的能力。因为知识产
权制度已经有几百年的历史了，有很多流程，
也有很多漏洞。因此不仅在中国，世界各地都
一样，现在国际上就有一帮人，他们叫专利调
查公司，这个东西也对我们发展战略构成很大
的威胁，这些公司也对申请了很多专利，这些
专利基本上是买的，或者别人低价弄过来的，
这个我们要注意。

以2013 年为起点，我们发展模式将发生
一些重大变化。这主要是因为需求结构和消
费升级将发生一个重大变化，其中一个重点就
是城镇化，城镇化发展对企业来讲是千载难逢
的机遇。

在这种情况下，我有三个建议：第一是走
出去，把我们研发中心、设计中心、人才中心、信
息中心建立在有原始创新资源和人才的地方。

第二个是寻求国际合作，主要是通过“4+
X”模式，也就是大家如何在创新方面进行合
作。即香港的金融、台湾的创新和管理、澳门
的与商业有关的收入和我们大陆的市场规模，

然后加上X，X是指有原始创新资源和人才的
世界顶尖的跨国公司。

第三个是对比中国和美国的区别。中国
的北大清华和美国的哈弗差别主要是对方是
进入知识经济时代的大学和企业，因为它们没
有学校、研究机构和企业可以模仿，因此必须
创造。而我们的大学更多的还是模仿，更多的
是在创造性模仿阶段，包括我们500强的企业
也是这样，基本上是成熟的技术。所以我们应
当培养我们科技创新的国家队，为我们未来
20年到30年在原始创新方面能够有所进步提
供动力，从今天开始种下未来的种子。

此次论坛在洛阳举行，对我市的相关行
业来说是一次难得的机会。

为了吸引这些专家和企业家的目光，
我市不仅把介绍我市电子信息行业情况的
各种展板摆放在酒店的各个角落，不少市
领导还主动当起洛阳电子信息产业的“推
销员”，向大家介绍洛阳相关行业的发展情
况以及我市出台的一些优惠政策，吸引大
家前来投资。

在15日上午的论坛开幕式上，市领导
不仅将我市的整体情况以及未来的城市发
展战略向与会人员作了详细的介绍，同时
还将近年来市委市政府出台的一系列关于
大力推进信息化工作的意见、关于信息服
务业培训工程的意见等加快信息产业发展
的优惠政策作了介绍。比如设立了信息产
业发展专项资金，编制信息和发展规划，谋
划了7个重点信息产业区和12个信息产业
园区等。

市领导主动宣传、推介城市的真诚态度
也感染了许多与会代表。中国电子企业协会
常务副会长兼秘书长罗涛深有感触地说，洛
阳市领导的详细介绍使大家对洛阳有了更多
更深入的了解，作为电子信息产业，中原是不
可或缺之地。他也会动员企业家们常到洛阳
走走，在自己的产业布局当中多考虑洛阳这
块风水宝地。

工信部总经济师周子学也表示，听了洛
阳市领导的介绍，他发现洛阳在发展信息产
业上有许多得天独厚的优势，祝愿洛阳信息
产业之花比牡丹花开得还要艳丽。

专家观点摘录〈〈〈

●周子学(工信部总经济师)：企业发展唯有创新

●董云庭(中国电子企业协会会长)：技术不和经济结合,毫无意义

●韩俊（工信部科技司副司长）：
实施知识产权战略，建设自主可控的产业体系

●张燕生（著名经济学家、国家发改委学术委员会秘书长）：
城镇化为企业发展提供千载难逢的机遇

颁奖典礼上
我市两人获奖

▶▶
精英聚洛阳
市领导当起“推销员”
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